

La economía panameña, una mirada al pasado, presente y futuro

Griselda Abrego, Arlin Pérez, Aineth Cáceres, Jeremy Almanza, Estenio de León, Christopher Castillo, Oscar Sianca, Gregorio Cedeño, Héctor Cogley, Roderick Cárdenas, Carlos Acosta

Licenciatura en Marítima y Portuaria,

Materia: Economía Marítima, grupo AA-2018

gabregosolis@gmail.com, arlene04ac13@gmail.com, caceresaineth03@gmail.com, jeremyalmanza0@gmail.com, ezequiel2160@hotmail.com, cristophercastillo2007@gmail.com, golden.boy.oob@gmail.com, gregorio013rod@gmail.com, lcogley6@gmail.com, rocard1312@gmail.com, maoacosta55@gmail.com

Erlyn Rodriguez, Cristian Alvarado, Walter Barragan, Orluis Ramos, Daniel Gonzalez, Betzabe Lorenzo, Yuritza Mojica, Docente: Camila Cisneros

Licenciatura en Seguridad y Salud Ocupacional

Materia: Economía del Trabajo, grupo GSST AA-2017.

erlin.1402rodri@gmail.com, a3.kristian08@gmail.com, walterbar19@hotmail.com, elmarino@outlok.es, dagbert-01@hotmail.es, bdarlen2894@gmail.com, kandymojica_02@hotmail.com

Resumen: Comprender los cambios que ha sufrido la economía panameña a través del tiempo, es importante por el valor que debe tener para nosotros como estudiante y futuros profesionales.

Hemos visto que en los 20 últimos años Panamá ha sido una de las economías más fuertes de la región, e inclusive el crecimiento económico nos ha favorecido aun y con los reveses a nivel internacional y nacional.

Pero hoy, la economía nacional pierde dinamismo, se ha pronosticado que el PIB crecerá para el próximo año 2019 en un 4 %, frente a un 3.7% del 2018. Tendrá un leve crecimiento, pero con riesgos, que se manifiestan en el tránsito por el canal de panamá y el sector construcción que ha estado detenido por un periodo de tiempo, lo que ha provocado que el nivel de desempleo se dispare a un 6%, afectando al consumo nacional. el comportamiento del mercado laboral, según explicó Manuel Ferreira, director de Asuntos Económicos de la CCIAP, se mantiene con una tendencia al alza en la tasa de desocupación, la cual podría culminar para este año en 6.3%, pero con tendencia a disminuir en 2020 y 2021 en la medida en que la economía alcance crecimientos por encima del 5%.

Palabras clave: Economía, comercio exterior, Estadística, Desaceleración, Acciones.

Abstract: To understand the changes that the Panamanian economy has suffered because of the value it should have for us as students and future professionals.

We have seen that in the last 20 years Panama has been one of the strongest economies in the region, and even the economic growth has still benefited us and with the setbacks at the international and national level.

But today, the national economy loses dynamism, it has been predicted that GDP will grow by next year 2019 by 4%, compared to 3.7% in 2018. It will have a slight growth, but with risks, that are manifested in the transit through the Panama Canal and the construction sector that has been stopped for a period of time, which has caused the unemployment level to shoot up to 6%, affecting national consumption. The labor market behavior, as explained by Manuel Ferreira, director of Economic Affairs of CCIAP, remains with a tendency to rise in the unemployment rate, which could culminate this year in 6.3%, but with a tendency to decline in 2020 and 2021 as the economy reaches growth above 5%.

Keywords: economy, foreign trade, statistics, Deceleration, Actions

1. Introducción

Conocer cuál ha sido el crecimiento y hacia dónde va la economía en los últimos años, así como también los factores específicos de la economía que han impulsado este aumento y cuál es la razón de ellos, las expectativas de los nuevos proyectos e inversiones que se desarrollaran en nuestro país, es de trascendental importancia.

Todo esto considerando los análisis y estudios elaborado según investigadores u organismo encargado en este complejo proceso como lo es el crecimiento económico. También se está consolidando el crecimiento de los países en desarrollo gracias en parte a la recuperación a la economía avanzada y a un sólido crecimiento como lo es china.

1.1. Objetivos

El propósito que tiene esta investigación es alcanzar los siguientes objetivos:

Objetivo General

- Analizar la evolución de la economía panameña en los últimos años.

Objetivos Específicos

- Recopilar información que nos ayude a comprender el pasado, presente y futuro de la economía panameña.
- analizar la relación que lleva los cambios de la economía del país con los cambios de la economía mundial
- exponer el efecto que tiene sobre la población panameña en el mercado laboral y el comercio marítimo.

1.2. El Estado del Arte

En los últimos años ha sido evidente el deterioro progresivo de nuestra economía en ciertos sectores, que han reflejado la débil situación ante cambios bruscos tanto local como internacional. Hoy, algunos entendidos y no entendidos hablan de que estamos frente a una recesión económica. La recesión económica no es más que una disminución en la actividad económica por un periodo de tiempo o cuando existe una variación negativa anual del Producto Interno Bruto en dos trimestres, lo que ocasiona que haya una baja en el consumo, debido a los despidos laborales. En este periodo la inflación es baja pues al disminuir el consumo por los despidos laborales, tiende ésta a reducir los niveles de producción, que puede conllevar a una deflación, la cual se considera más peligrosa que la inflación.

Como país de servicios, la importancia que tiene el transporte marítimo para la economía moderna es trascendental. Casi el 90% de los bienes que se comercializan entre países y regiones del mundo se traslada por vía marítima. A esto se suma la desatención del Gobierno a recomendaciones de organismos internacionales. Entre informes internacionales que reafirman crecimiento económico en el ámbito local y regional aunado a procesos burocráticos cuestionables y acciones económicas aprobadas por representantes del gobierno panameño, se maximiza la incertidumbre de hacia dónde realmente se dirige la economía de la que somos partícipes. La relación que tiene la economía con el derecho marítimo existe desde la cadena de transporte por mar ya que eran una de las primeras cadenas de comercio. El comercio marítimo en Panamá está regulado por la ley 55 la cual establece: obligaciones, responsabilidades, atribuciones entre otros puntos.

Ante esta realidad, nos hemos propuesto hacer una revisión de aquellos aspectos más importantes que involucra la economía panameña, y llegar a una comprensión de los mismos.

LA ECONOMIA PANAMEÑA, UNA MIRADA AL PASADO, PRESENTE Y FUTURO.

Panamá ha mostrado en años anteriores ser una de las economías más robustas, de hecho, el

Banco Mundial consideró a Panamá un modelo a seguir para las otras economías. Mediante estudios realizados por el Banco Mundial, se pudo comprobar las fortalezas de nuestra economía, pero también sus debilidades las cuales fueron enfocadas en materia de educación, y la imposibilidad de conseguir mano de obra calificada para ciertas tareas especializadas y para lo cual se tenía que traer mano de obra extranjera la cual costaba muchas veces hasta tres veces más que la nuestra. De acuerdo con un estudio sobre talento humano, presentado por el director regional de Manpower Group, Ignacio Casillas indica que los puestos basados en servicio al cliente, liderazgo, organización, solución de problemas, colaboración, comunicación y gestión son las habilidades profesionales más valoradas en la era digital y las más difíciles de encontrar.

En un artículo publicado en el periódico Panamá América, titulado ¿hacia dónde va la Economía?, el Economista Juan Jovane plantea que la economía panameña se encuentra en un proceso de desaceleración y que se prevé un crecimiento económico del 3.8%. a nivel internacional calificadoras como Moody's Investors Services, vaticina que Panamá crecerá a un ritmo de 4.5%, mientras que otras calificadoras solo dan un 3% de crecimiento económico. Aun y a pesar de que estas calificadoras redujeron el nivel de crecimiento de Panamá, es de notar que será una de las economías que más crecerá en el 2020.

La CEPAL, ha proyectado que este año el crecimiento real del PIB solo será de 3.8%, lo que se visualiza como un bajo crecimiento que se ha traducido a su vez en un deterioro de los niveles de ingreso per cápita promedio.

La economía panameña es pequeña en términos de población, del PIB y de su extensión geográfica, entre otros factores. Las principales características de esta economía que es abierta, es decir, ampliamente conectada al resto del mundo. El nivel de ingresos per cápita está entre los más elevados de los países de la región latinoamericana. Por ser una economía dolarizada tiene implicaciones tanto políticas y económicas y solo tenemos el instrumento macroeconómico de Política fiscal, que en palabras del economista Chapman *“la política fiscal panameña tiende a ser pro cíclica ya que, cuando la actividad económica se desacelera o, peor aún, se contrae, los ingresos tributarios también se reducen, al igual que el gasto, acentuando la contracción económica. Por contar con reducidos instrumentos macroeconómicos, Panamá tiene que necesariamente contar con un fondo de ahorro, que haga frente a los retos que tengamos a corto plazo.*

La pérdida de dinamismo de la economía también puede profundizarse por la operación del efecto acelerador, que estaría operando en términos negativos, así como por el hecho de que,

teniendo en cuenta las ideas de Akerlof y Shiller, la actual narrativa generalizada de la economía resulta cada día más pesimista, lo que tenderá a reducir las intenciones de inversión.

Somos un país con graves problemas sociales, las pésimas distribuciones de los ingresos nos hacen vulnerables a los problemas sociales arraigados y con ellos arrastra una ola de violencia, desesperación, hambruna, problemas de salud, droga, desintegración familiar, la corrupción y la inseguridad. Estos dos últimos son los peores problemas, ya que ellos conllevan a acrecentar más la brecha entre ricos y pobres. No menos importante es que la sesgada distribución del ingreso sigue comprimiendo la capacidad de compra de la mayoría de los panameños.

En el plano internacional también se prevén algunas dificultades.

Es así que un reciente informe de la UNCTAD (Comisión de Naciones Unidas para el Comercio y el Desarrollo) argumenta que “la economía global exhibe tendencias insostenibles (en políticas, endeudamiento, precios de activos, etc.) que no pueden dar lugar a un crecimiento razonable en los próximos cinco años”.

A partir de la recesión mundial de 2008, la economía mundial ha crecido muy lentamente.

Los efectos aún prevalecen y muestra de ello es el lento crecimiento de Europa, Japón y de Estados Unidos. China hace un quinquenio crecía al 10% pero el año pasado lo hizo al 6,5% y los pronósticos de los organismos internacionales indican que en 2017 lo hará al 6,1%, lo que muestra una desaceleración y, por lo tanto, la caída de la demanda china por bienes del resto del mundo.

Importante para Panamá es el canal de Panamá el cual desde que paso a manos panameñas ha aportado al tesoro nacional unos 16.818 millones de balboas. Con la ampliación de esta importante vía el ingreso al estado ha sido mayor, contrastando así con los 85 años bajo administración de Estados Unidos. El Canal aporta al PIB unos 6% anual y un 20% de ingresos al gobierno. El Canal ha significado desde su reversión no solo un creciente aporte a la economía, sino también en la generación de empleo, inversiones y aportes e impuestos sobre la renta. Por estas razones mencionadas anteriormente es preocupante que el lento crecimiento del comercio internacional pueda llegar a afectar al principal bien con que cuenta Panamá.

En la actualidad el principal usuario del Canal, Estados Unidos mostrará, para este periodo, una pérdida acumulada en relación con la proyección base línea de 4.8 puntos porcentuales en términos del crecimiento de su comercio exterior.

En el caso de la República Popular de China la pérdida llegaría a 2.4 puntos porcentuales.

A final de cuentas estamos frente a condiciones que ameritan una profunda reflexión sobre nuestro modelo económico y su futuro.

Detrás de estas tendencias existen tres factores básicos. El primero es el deteriorado contexto internacional que afecta negativamente a diversos componentes de la plataforma de servicios, de exportación, tales como la Zona Libre de Colón, el Canal de Panamá, la actividad portuaria y el turismo. El segundo es el descuido que ha tenido el actual gobierno con el sector agropecuario y el sector industrial, ambos de los cuales se encuentran en recesión. El tercer factor está dado por la menor dinámica del sector de la construcción, debido a la saturación del tramo no residencial, las dificultades del tramo residencial y la incapacidad de gestión de las obras públicas. Se trata de problemas que no desaparecerán a corto plazo.

Contemplando los eventos en materia política y económica reportados en el ámbito local durante el 2018 versus las proyecciones de crecimiento económico para el cierre del presente período y el 2019, la comparación podría catalogarse como controversial.

Entre informes internacionales que reafirman crecimiento económico en el ámbito local y regional aunado a procesos burocráticos cuestionables y acciones económicas aprobadas por representantes del gobierno panameño, se maximiza la incertidumbre de hacia dónde realmente se dirige la economía de la que somos partícipes.

El informe de actualización de cifras emitido recientemente por la Comisión Económica para América Latina y El Caribe (Cepal, 17 octubre 2018), indica que entre los países de la región centroamericana —excluyendo a México— Panamá continúa reportando las mejores proyecciones de crecimiento por arriba del promedio regional de 3.2% y 3.3% para los períodos 2018 y 2019, respectivamente.

No obstante, este crecimiento de 4.6% (2018) y 5.6% (2019) versus cifras reportadas en informes de “*Perspectivas Económicas Regionales*” (FMI, mayo 2018) son más conservadoras reflejándose así la desaceleración de la cual hemos sido testigos y que probablemente continuemos experimentando. Citando las cifras del informe de Perspectiva, corroboramos las mencionadas variaciones con respecto a las proyecciones de crecimiento de Panamá, comunicándose en mayo estimaciones más atractivas de 5.6% y 5.8% para el cierre 2018 y 2019, respectivamente.

Tomando como base este escenario de variaciones con respecto a las proyecciones comunicadas en distintos rangos de tiempo y considerando los eventos en materia política y económica de que somos testigos en el ámbito local y que no podemos ignorar porque influyen significativamente en estas proyecciones, es de esperarse que exista una mayor incertidumbre por parte de los participantes de esta economía.

Entre las acciones con relación a materia económica más recientes por parte del gobierno de turno en Panamá, destaca la aprobación del incremento de \$350 millones del Presupuesto General del Estado para 2019 (31 de octubre 2018).

Y a pesar de que este tipo de acciones económicas son fundamentales para el desarrollo y crecimiento económico de un país tanto en el ámbito local como internacional, como lo corrobora la teoría en materia económica (Keynes, 1930), esta ha despertado una serie de cuestionamientos por parte de la ciudadanía.

La aprobación de este aumento del presupuesto, cuyos fondos se comunican serán utilizados para la realización de inversiones en infraestructura, funcionamiento del Estado y el servicio de la deuda pública no podría acarrear menos polémica si consideramos temas alineados a los potenciales y previos usos que se han hecho de los fondos públicos.

Entre estos tenemos la inclusión de las Federaciones Deportivas y Patronatos creados por Ley a la excepción de la Ley de Contrataciones Públicas; la participación en la licitación de proyectos de inversión en el Metro (\$94.8 millones) por parte de empresas extranjeras que se han visto previamente relacionadas en actos de corrupción a nivel de gobierno local e internacional; y el alquiler y supuesta remodelación de edificios que no fueron utilizados por más de 14 meses pero sí pagados con fondos públicos (\$500 mil), según informan los medios locales.

Entre estos y otros acontecimientos, podemos deducir que la imagen en el panorama mundial de la economía panameña no es el más favorable.

Considerando estudios y los coeficientes que se toman como referencia a los perfiles de diversas economías a nivel mundial, vale la pena citar el Coeficiente de Percepción de Corrupción 2017 publicado por Transparencia Internacional, en el cual Panamá lista en la posición 97 con un índice de 37 entre 180 países. La media de 50 separa a los países de mayor y menores niveles de corrupción, listando debajo del 50 aquellos en los que la corrupción es un tema considerablemente serio.

Otra referencia que es válida considerar para el análisis de las conductas adoptadas y sus consecuencias en el panorama mundial es el Coeficiente de Democracia 2017 (EIU, 2018), el cual se desarrolla en base a cinco categorías entre las que se incluye la funcionabilidad gubernamental. Según el informe de este coeficiente, Panamá clasifica como democracia imperfecta y uno de sus puntajes menos favorables (6.9) es con relación a la funcionabilidad gubernamental, lo cual corrobora la poca confiabilidad en las instituciones como resultado de pobres acciones de las administraciones gubernamentales en temas como seguridad doméstica, establecimiento de justicia, calidad y menos desigualdad, entre otros.

A partir de estos resultados es donde se originan los cuestionamientos de si se están considerando las consecuencias de acciones tanto políticas como económicas. En los comunicados oficiales es notorio cómo se recalcan los beneficios que se esperan generar de estas tomas de decisiones, mas no se ilustra de manera explícita temas como la amortización de la deuda, cuál es el costo, potenciales variaciones sobre el índice de riesgo país e incluso si se podría llegar a requerir acciones en materia de política fiscal para hacer frente al mayor gasto, no solo de capital sino de costos que implican los intereses que dichos incrementos de deuda puedan generar.

Lo que debes saber sobre la economía en Panamá para 2019

- La cifra de crecimiento de 2019 de la CCIAP es conservadora en comparación a lo proyectado por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), que vaticina que la economía de Panamá, se impulsará hasta llegar a 5.6%, mientras que cerraría el 2018 con 4.2%.
- El país ha crecido rápidamente en los últimos años, beneficiándose de altos niveles de inversión. La economía en Panamá para 2019, no escapa a ello.
- El Fondo Monetario Internacional (FMI) estima que el crecimiento de la economía panameña, alcanzará los 6.3%, manteniéndose como la principal de Centroamérica. El 2018, cerró con crecimiento de 4.6%, cuando inicialmente proyectaban 5.6%

Es importante señalar que la economía de Panamá, es una de las más estables de América. Entre las principales actividades, se encuentran los servicios financieros, turísticos y logísticos, los cuales representan el 75% del Producto Interno Bruto (PIB).

Las expectativas del crecimiento del PIB se fortalecerán a partir del 2020.

El organismo internacional además proyecta que este año el istmo experimentará una inflación que se situará en 2.4%. En este renglón, Panamá, al igual que la región centroamericana y el Caribe,

experimentó una acelerado alza durante el primer semestre de 2018, influenciado por el petróleo.

En el reporte, el FMI dictaminó que en 2018 el crecimiento en América Central, Panamá y la República Dominicana dio señales de estar desacelerándose desde el comienzo, a causa del empeoramiento de los términos de intercambio y la moderación de la demanda interna.

Según reporte presentado por el World Economic League Table (WELT), Panamá es líder en el sector servicios, lo que representa alrededor del 82% del PIB.

Entre las principales industrias de la economía, destacan los servicios financieros, el turismo y el comercio. Este último está erigido alrededor del Canal de Panamá, que sirve de conexión entre el océano Atlántico y el Pacífico.

Por su parte, el Centro de Estudios Económicos de la Cámara de Comercio estima que la economía en Panamá para 2019, crecerá hasta alcanzar el 4.5%, cuando vaticinaban que el 2018 culminaría con un crecimiento de apenas 4%. Lo anterior, se fundamenta en que el desarrollo económico del país está atravesando por un año electoral (que genera algún tipo de incertidumbre en la comunidad empresarial), además del aumento del petróleo y el incremento en la tasa de interés, por mencionar algunos factores.

En tanto, el Centro de Investigaciones Económicas y Empresariales del Reino Unido, proyecta que el crecimiento se recupere a un 6.8% en 2019, debido a la ‘fuerte actividad de construcción asociada con los desarrollos de infraestructura y la apertura de la mina de cobre ubicada en Donoso, provincia de Colón.

El reporte del Reino Unido, abarca 30 años de estudios y proyección al iniciar en el 2003. Para el 2023, Panamá ocupará la posición 71 de las 193 jurisprudencias analizadas. Sin embargo, para el 2028 y 2033, el istmo avanzará hasta los puestos 67 y 66, respectivamente, lo que pinta bien para el país.

2. Conclusiones

Es importante recordar que la economía panameña es una de las más dinámicas del mundo a pesar del claro agotamiento que reflejan sectores amplios como consumo y comercios, la economía tiene comportamientos cíclicos lo cual no es ajeno para panamá

Aunque el ingreso en Panamá es relativamente alto en gran parte de la población en especial en la población rural indígena y no indígena existen altos niveles de pobreza y pobreza extrema debido a la desigual distribución de los ingresos.

El crecimiento económico de Panamá en los próximos años, dependerá de que tan bien fundamentada este su política económica que garantice productividad y que priorice en sectores como educación, salud, gobernanza y disciplina fiscal.

La disciplina fiscal es muy importante para reducir la deuda pública y la brecha entre ricos y pobres y que los dineros del estado lleguen a los sectores más vulnerables e históricamente olvidados.

Es muy importante identificar los principales obstáculos para la consecución de mejoras sostenibles y equitativas en el bienestar y el crecimiento económico. Hacer recomendaciones y sostenerlas esperando que se pongan en práctica en el tiempo.

BIBLIOGRAFÍA

- Garcia, L (2019, 29 de noviembre) El futuro del trabajo está en las habilidades blanda. La estrella.com.pa
- Jovane, J (2018, 3 octubre), Hacia dónde va la Economía. opinión@epasa.com
- CEPAL (Comisión Económica para América Latina y el Caribe) (2001), Equidad, desarrollo y ciudadanía (LC /G. 2071 (SES. 2 8 /3)), Santiago de Chile.
- Merida, S (2019) Proyecciones de la Economía panameña 2019,
- Pellicer, S. M. (2019). Gogetit Noticias. Obtenido de <https://www.gogetit.com.pa/blog/economia-en-panama-para-2019/>.